

Aubervilliers, le 17 avril 2023

Population & Sociétés n° 610 – avril 2023 : (sous embargo jusqu'au 19 avril 2023 à 00h01)

Séparation des parents : un risque accru de pauvreté pour les enfants ?

Lors de la séparation conjugale, on observe des baisses de niveau de vie, plus marquées pour les femmes que pour les hommes. Carole Bonnet et Anne Solaz analysent les conséquences économiques des séparations pour les enfants. Résidant majoritairement avec leur mère après la séparation, ils connaissent souvent une baisse de niveau de vie avec un risque important d'entrée en pauvreté et des conditions de vie dégradées. Qu'en est-il pour les enfants en résidence alternée, un mode de résidence de plus en plus fréquent ? Combien sont pauvres dans l'un ou les deux nouveaux foyers ?

La séparation est à l'origine d'une baisse de niveau de vie marquée pour les enfants, souvent accompagnée d'une dégradation de leurs conditions de vie, en particulier quand ils vivent avec leur mère seule. Lorsque l'enfant réside fiscalement principalement avec la mère, la baisse est de l'ordre de 24 % l'année de la séparation, tandis qu'elle est moitié moindre quand l'enfant réside fiscalement avec le père. Le risque d'entrée en pauvreté s'en trouve accru.

Les taux de pauvreté des enfants l'année de la séparation sont plus de deux fois supérieurs (29 %) à ceux des enfants vivant avec leurs deux parents (13 %). Cet écart reste marqué les années suivant la séparation.

Plus les enfants connaissent la séparation de leurs parents à des âges jeunes, plus le risque de pauvreté est important : plus de 35 % des enfants de deux ans dont les parents viennent de se séparer sont pauvres, contre 22 % des enfants de 13 ans.

Certains enfants, en résidence alternée, ne sont pauvres qu'avec un de leurs parents, tandis que d'autres sont pauvres chez leurs deux parents : parmi les enfants en résidence alternée que l'on peut observer dans leurs deux logements l'année de la séparation, 6 % sont pauvres dans les deux ménages tandis que 24 % sont pauvres dans un seul des ménages, nettement plus souvent chez la mère (15 %) que chez le père (9 %).

Auteurs : Carole Bonnet (Ined), Anne Solaz (Ined)

Ci-joint *Population & Sociétés* n° 610, avril 2023, intitulé « Séparation des parents : un risque accru de pauvreté pour les enfants ? »

Lien vers la version française du bulletin, actif à partir du 19 avril 2023 :

<https://www.ined.fr/fr/publications/editions/population-et-societes/separation-des-parents-un-risque-accru-de-pauvrete-pour-les-enfants/>

Contacts chercheurs :

Anne Solaz, solaz@ined.fr

À propos de l'Ined :

L'Institut national d'études démographiques (Ined) est un organisme public de recherche spécialisé dans l'étude des populations, partenaire du monde universitaire et de la recherche aux niveaux national et international. L'institut a pour missions d'étudier les populations de la France et des pays étrangers, de diffuser largement les connaissances produites et d'apporter son concours à la formation à la recherche et par la recherche. Par une approche ouverte de la démographie, il mobilise un large éventail de disciplines comme l'économie, l'histoire, la géographie, la sociologie, l'anthropologie, la statistique, la biologie, l'épidémiologie. Fort de ses 10 unités de recherche et 2 unités mixtes de service, il encourage les échanges et conduit de nombreux projets de recherche européens ou internationaux.

Ined Éditions, service des éditions de l'institut, contribue à la diffusion de ces savoirs dédiés aux sciences de la population, à travers des ouvrages, la revue trimestrielle bilingue *Population*, le bulletin mensuel de vulgarisation scientifique *Population & Sociétés* et une publication en ligne, Mémoires européennes du goulag (<https://museum.gulagmemories.eu/fr>). Les collections d'ouvrages s'organisent autour d'études sociodémographiques, historiques et méthodologiques.

Contacts presse :

Courriel : service-presse@ined.fr

Mimouna KAABECHE - Assistante de presse - Tél. 01 56 06 20 11

Christina LIONNET - Directrice de la communication - Tél. : 01 56 06 57 28

Suivez-nous :  



Aubervilliers, 17 April 2023

Population & Societies, no. 610, April 2023 (under embargo until 19 April 2023 at 00.01 hours)

Does parental separation increase the risk of child poverty?

After a separation, the former partners' standard of living declines, more so for women than for men. Carole Bonnet and Anne Solaz analyse the financial impact of separation on children, most of whom live with their mother after the breakup in France. In many cases, they experience a drop in living standards, with a high risk of exposure to poverty and substandard living conditions. And what about children in alternating residence, an increasingly widespread custody arrangement? How many experience poverty in one or other of their homes?

Children's living standards decrease sharply after parental separation, often associated with a decline in their living conditions, especially when they live with a lone mother. The drop is considerable in the year of separation (24%) if the child is recorded on the tax return as living mainly with the mother, but only half as much when recorded as living mainly with the father. The risk of entering poverty is thus heightened.

The poverty rate of children in the year of parental separation is twice as high (29%) as that of children living with both parents (13%), and the gap remains wide in the years following the separation.

The younger the child at the time of separation, the higher the poverty risk. At age 2, more than 35% of children whose parents have just separated are poor versus 22% at age 13.

Some children in alternating residence are poor in one of the parental households, while others live in poverty in both. Among children in alternating residence who can be observed in their two homes in the year of separation, 6% are poor in both households, while 24% are poor in just one, much more often that of the mother (15%) than of the father (9%).

Authors: Carole Bonnet (INED), Anne Solaz (INED)

Please find attached the latest issue of *Population & Societies* (no. 610, April 2023), entitled 'Does parental separation increase the risk of child poverty?'

Link to the English version of *Population & Societies* no. 610, active from 19 April 2023:

<https://www.ined.fr/en/publications/editions/population-and-societies/does-parental-separation-increase-the-risk-of-child-poverty/>

Author's contact details:

Anne Solaz, solaz@ined.fr (preferred),

About INED:

The French Institute for Demographic Studies (Ined) is a public research institute specialized in population studies that works in partnership with the academic and research communities at national and international levels. Ined's approach to demography is resolutely open and interdisciplinary, implicating a wide range of disciplines including economics, history, geography, sociology, anthropology, biology and epidemiology. With its 10 research units and 2 research units in partnership, Ined promotes communication and exchange within the scientific community and the general public while conducting numerous European and international research projects.

Press contacts:

Email: service-presse@ined.fr

Mimouna KAABECHE - Press Assistant - Tel. +33 (0)1 56 06 20 11

Christina LIONNET - Head of Communications - Tel. +33 (0)1 56 06 57 28

Follow us on:  